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——宁波射击人的逐梦之路
汤丹文

这一天，宁波选手杨倩冲击 2020 东
京奥运会女子十米气步枪金牌，这也是本
届奥运会将决出的首枚金牌。

凌晨，杨倩在宁波的启蒙教练虞利华
睡不踏实了。半夜，也曾学过射击、现在
已是大学生的儿子，三番五次跑到他的房
间里，他也同样睡不着。

世界级大赛经历了不少，如此紧张、
焦虑，在虞利华身上并不常见。但毕竟这
是奥运会，而且自己的弟子被国人寄予夺
取首金的厚望。

虞利华并不知道当时杨倩在东京的状
况，此时她的微信号换了，与国内甚至她
的亲人也已不再联系，但虞利华知道，在
赴东京前的一段时间里，杨倩的运动状态
起伏很大。

尽管在国家射击队奥运最终队伍选拔
赛的四场比赛中，她场场第一，并打破世
界纪录，但在 2021 年 6 月初举行的全国射
击锦标赛女子十米气步枪预赛中，却列第
二十名，无缘决赛。

在 6 月的某天发给虞利华的微信中，
杨倩讲述了自己的迷惘：“自信心还是没
有那么足，虽然有意识逼着自己压扳机，
让自己果断击发，但是打起来还是不够自
然，有点刻意。”

虞利华用自己执教三十年的经验之谈
去宽慰学生：“这主要是靠控制，等到无
意识地扣响了，动作就自然了，这主要取
决于自己的信心，你越自然，就越果断，
越果断，操作也就越自然！”

“十多年前没有很好理解射击项目，
很苛求自己，现在我能坦然去面对各种结
果⋯⋯不再把胜负当成唯一的评判了。”
虞利华循循善诱。

在东京奥运会女子十米气步枪的资
格赛上，杨倩的状态确实让人捏着一把
汗。

虞利华的儿子一直在网上关注着师姐
的赛况。当天赛后，他在朋友圈发了一段
文字：“在竞争压力如此之大的奥运会赛
场上，能打入决赛已经是相当好了⋯⋯一
直担心杨倩姐姐有可能止步资格赛，因为
对手都很强大。我记得很清楚，资格赛她
的第一发是 10.7 环，第二发是 10.5 环，开
始几发还不错，后来有了一些波动。我也
特意去算了一下她每一发的成绩，以此推
测她可能出现的心理变化。最让我担心的
是 第 三 组 10 发 打 完 ， 那 一 组 她 只 打 了
103.6 环，不太理想，排名降到第十四，
很危险，好在她调整很及时，一枪一枪地
追，在最后一组中连续打出两个 10.9 环

（满环），稳住了排名，最终有惊无险地杀
入决赛。”

同样,在杨倩老家鄞州姜山杨家弄村
与村民和媒体记者一起观赛的虞利华,也
是把心吊在嗓子眼上。

当决赛第一组五发打完，杨倩排名并
列第五，但和排名第一的仅差 0.6 环。等
到要淘汰第 5 位选手的最后一枪时，场
上更是紧张，因为谁挺过了这一关，就
能保证拿到一枚奖牌。之前，连续两发
同 分 加 决 ， 也 让 人 压 抑 。 到 了 金 牌 点
时，杨倩与俄罗斯选手相差 0.2 环，此
时，一直盯着电视直播的虞利华已从特
写 画 面 细 节 中 看 到 了 转 机 的 出 现 。 事
后，他说，杨倩在决赛中打出了 3 个 10.9
环 ， 追 得 很 紧 ， 给 对 手 造 成 了 很 大 压
力。“最后那一刻，对手呼吸紧张，也未
在 预 定 的 正 常 时 间 里 完 成 击 发 。 我 知
道，有戏了。”

果然，最后一枪，俄罗斯选手的成绩
仅为 8.9 环。杨倩的最后一枪为 9.8 环，这
是她决赛中唯一一枪十环以下的。虽然也
紧张了，却牢牢锁定金牌——这位宁波的
小姑娘一飞冲天！

日本东京朝霞体育场

人们早早地来到村里的文化礼堂，期
待东京奥运会十米气步枪混合团体金牌的
诞生。

当我来到杨家弄村时，台风“烟花”
刚刚过境，小河沿岸还浸没在水中，但这
丝毫未能减弱人们对杨倩再次拿下金牌的
热情期待。

礼堂对面的一道墙上已绘上杨倩射击
的形象，进村的道路也突击整修了一下，
记者遍布各个角落，采访村民，挖掘她
小时候的一切，比如小时候在地摊上射
击气球，一射一个准，拿玩具奖品拿得
手酸，让老板懊恼不已。此时，杨倩夺得
首金时头上戴的小黄鸭发夹，已在义乌市
场断货⋯⋯

混合团体能否夺金，虞利华心中是有
底的。夺了首金，杨倩的自信心自然增强
了，而且他的搭档杨皓然也是世界顶尖高
手。

但赛事依然胶着，杨倩每击发一次，
礼堂内的乡亲们和媒体的记者们或呼喊或
叹息，国旗挥舞一片。

最后一枪，还是落后。
要知道，射击比赛的最后一枪是一些

射击选手的“梦魇”。最知名案例莫过于
美国著名射击选手埃蒙斯：三届奥运会都
是在最后一枪大失水准，打出低环数。雅
典奥运会最后一枪，更是令人不可思议地
把子弹打到别人的靶上，将冠军拱手相
送。

但杨倩顶住了，又是最后一枪反超！
当屏幕定格 10.7 环的成绩时，整个礼堂一
片沸腾。

杨倩创造了历史：在一届奥运会上拿
下首金，并收获 2 枚射击金牌。

礼堂外，乡亲们放起了鞭炮，整个村
庄如同春节一般热闹。

那天，当众人散去，我与宁波晚报一
位资深体育记者得到了与杨倩家人和虞利
华面对面的机会。当杨倩的奶奶、爸爸、
妈妈和虞教练坐成一排时，我们当然想得
到独家的猛料，但渐渐地发觉，采访成了
拉家常式的聊天。

杨倩的爸爸笑眯眯的，但略显木讷，
奶奶也只是偶尔插一下话，这场聊天的主
角是妈妈和虞利华。“一颗心悬着，总算
放下来了，这几天晚上睡觉，脑子也停不
下来，口腔也溃疡了。”杨倩妈妈显然如
释重负。

杨倩比赛这几天，她的家人既兴奋又
焦虑。这户原本平常普通的人家，一下子
成为众多媒体的焦点。不光是记者，一些
好奇的网友也找上了他们，在家门口东张
张西望望。

杨倩夺得首金后，杨倩爸爸和亲戚喝
庆功酒的视频被放到了抖音号上，杨爸爸
甚至不知道是什么时候、是谁进来拍摄
的。其实，家人也有二十多天没跟杨倩联
系了。赛前，她打电话给妈妈，说是为了
减少干扰，以后电话可能要打不通了。妈
妈说：那我就不打电话给你了，等你主动
打电话来。“那时，我也怕跟她聊天，怕

聊到成绩，给她增加压力。”
杨倩长大后特别是进了清华大学后，

很少跟家里人聊射击。难得回到家里，也
是 吃 吃 睡 睡 ， 记 得 回 家 最 长 的 一 次 是
2018 年，妈妈病了，杨倩在家里待了一
个多月。

爸 爸 说 ， 杨 倩 回 家 就 是 来 放 松 的 ，
有时睡到中午十二点多，直到吃中饭才
起 来 。 杨 倩 十 一 二 岁 就 离 开 家 ， 小 时
候，在学校有老师、教练管着。杨倩的
家 人 也 很 放 心 把 她 托 付 给 教 练 。 长 大
后，更独立了。而家则成了她“靠泊的港
湾”。

杨倩的爸爸一开始是不愿意让宝贝女
儿去吃苦练射击的。“是杨倩自己要去，
爸爸舍不得呢。”奶奶说。而虞利华告诉
我，选拔那天他遇到杨倩时，就知道她是
搞射击的料。

最打动虞利华的是杨倩那双眼睛：那
天，他在教室里让视力好的同学站起来，
只有杨倩直直地平视着他，眼里没有一丝
躲闪；但决然的神情里透着一股灵气。这
些，就是一名射击选手所需要的大胆、沉
稳与自信。

随后的测试，也证明了她在稳定性上
的天赋：一手握球拍，一手叠小口径步枪
的弹壳，杨倩叠了 7 个，在众人之上。

当然，杨倩的那双眼睛，在漫长的训
练过程中有时也会泛起泪花。虞利华回忆
道，杨倩这一批是他在宁波体校带过的小
队员中最调皮的，玩起来很疯。有时犯了
错，虞利华会拿出细竹丝打她们的小手
板，以示惩罚。与别的队员不同，杨倩会
把小手板很干脆地伸出来，并不畏缩，但
眼泪还是会不由自主地流下来。

因为晚上有央视的连线，杨倩家人留
我们吃饭。这似乎是一场杨家庆功的家
宴，前来的都是亲戚朋友。我问杨倩妈
妈，夺得首金后，宁波一家企业高调宣布
要奖励杨倩一套房，是否知道此事？她只
是淡淡地说，听说过，到底怎么样也没联
系过我们，无所谓的。

接着，她下楼买单。老板笑说，冠军
妈妈，要么这顿免了。杨妈妈回道，哪能
呢。说完，就掏出了现金。

晚上的连线直播还出了个小插曲。原
先，杨倩是要进央视设在东京的直播间，
接受现场访谈。没想到，大大咧咧的杨倩
竟把身份卡落在运动员村了，过不了安
检，直播间连线只能作罢。这个拥有超强
心脏的奥运冠军，有时在生活中是个“马
大哈”。

面对在家中等了许久的央媒和本地记
者，杨倩爸爸有点不好意思，贴心地为我
们削了几个梨，其速度之快令人咋舌。

都是手巧——在杨爸爸削梨的手与杨
倩扣下扳机的纤细的手之间，我产生了这
样的联想。

这个平常的普通之家能出奥运冠军，
真心不容易。而事后，虞利华对我说：

“你还别说，我的那些出成绩的学生，大
都出身于寻常人家呢。”

鄞州区姜山镇杨家弄村

由于虞利华已经去了浙江海亮集团射击队
执教，那天，我们约好在诸暨见个面。要理
解射击这项运动，最快的入门莫过于现场观
训。

巧了，到达诸暨当天，全国体校系统“速
德尔”杯射击网上赛正在进行。海亮射击队虽
没有参加，但通过网络进行“跟赛”，所有的
情形依照正规比赛实时进行。

一场比赛看下来，大开眼界。
我惊讶于十米气步枪的靶纸之小，就一个

正方形烟壳大小。后来，宁波体育运动学校的
射击教练项晓晓打了个生动的比喻：“十米赛
就是选手在十米之外找一条蚂蚁腿，十环就是
打中一根头发丝。”

我本来以为射击现场的比赛应该很安静，
没想到现场的大音箱里居然放着欧美流行音
乐，也有摇滚“重金属”和迪厅的爆款“劲
曲”。原来，几年前，国际射联为了增加比赛
的观赏性，也为了让选手快乐比赛，出台了这
一规定。

而运动员的枪上除了准星，并没有类似望
远镜的瞄准具。如此这般，选手瞄准要靠视力

去看个清楚明白，绝无可能，他们靠的是通过
千万次磨炼，培养所谓“人枪合一”的“内
感”。

准备、瞄准、击发、保持⋯⋯这是枪手们
打一枪的基本动作。小运动员们不动如山的沉
静让人惊叹——我在一旁，往往是先听到声
音后，才知道这一枪已经击发。虞利华告诉
我，其实也没有绝对的静止，以静制动也只
是说说而已，更不可能如有的媒体那样夸张
地描述“可爱地扣下扳机”。射击选手最关键
的一点是在细微的摆动中，凭感觉找到一个

“点”，果断击发。
在观赛和训练中，我看到虞利华在一本笔

记本上，标注着各个选手的弹着点，写着类似

“左上右下，抵肩打滑”等等也许他自己才能
看懂的文字。

杨倩夺冠以后，虞利华也到达了他执教生
涯的巅峰。30 多年来，他的学生拿了 135 项国
家级以上的冠军。中国射击界公认的四大赛事
——奥运会、世锦赛、亚运会、全国冠军赛的
领奖台上，都留下了他弟子的身影。

虞利华，浓眉大眼，平时笑眯眯的，但教
起学生来还是蛮严厉。那天比赛后，一位女队
员挨了他的骂：“算什么算，成绩是一枪一枪
打出来的，打得好了，就不专心了，去算怎样
拿到名次，你算得出来啊？”

原来，这名小队员在比赛中连续打出 10.5
环以上的高环数，接下来的几发却大失水准，

虞利华看出了其中的原因：想赢怕输，心理波
动，还“算计”别人的成绩。

比赛中的“专注”与“放下”，是一个优
秀 射 击 选 手 必 须 具 备 的 素 质 。 在 虞 利 华 眼
中，打坏了一枪，已经改变不了；即使你打
得很好，但对手比你发挥得好一丁点儿，高
下立见。“这一切不是你想怎样就能怎样的，
想也没用。”射击场上没有“黑马”能突然爆
发，一鸣惊人。一是原先的训练成绩摆在那
儿，二是射击比赛，发发从零开始，从头开
始。

所以，射击比赛是自己跟自己较量。它不
像篮球等对抗性强的项目，竞争双方通过拼搏
可以达到此消彼长。对射击高手而言，技术动

作已臻化境，关键是个人的心理调节。而在东
京奥运会上，杨倩确实做到了战胜自我！

我常在想，射击这个项目，准入门槛那么
高，参与的人不多，观赏性也不强，为什么自
1896 年首届奥运会举行之时起，届届成为主要
项目？在海亮射击场的几条标语中，我似乎找
到了答案。

第一条是：“射击选手要拥有的八气：面
对比赛的士气，面对强手的勇气，面对干扰的
大气，面对失误的和气，坚定自信的心气，比
赛作战的霸气，适时调整的灵气以及永不服输
的骨气。”

第二条：“有了目标，内心的力量才会找
到方向。”

前者，我想涵盖了一个完美的人的基本素
质——对身体的控制，对情绪的调节，对注意
力和意志品质的要求。

而后者，让我想起了西西弗神话中那个不
断推着圆石上山又不断滚下山的人——认准一
个目标，使出全力，不问成败，一直向前。

也许，人生的奥义，在射击这个项目上得
到了淋漓尽致的体现。

海亮教育管理集团训练场

杨倩最初的射击运动生涯是在宁波体
育运动学校度过的。

从这里走出的石智勇、杨倩和管晨辰
等选手，先后在东京奥运会上夺得举重、
射击和体操平衡木 3 块金牌。这里，也因
此成为名副其实的冠军“摇篮”。

射击运动特别是步枪项目，在虞利华
作为人才从丽水被引进到这里以后，经过
数十年的磨炼，渐渐成为宁波竞技体育的
拳头项目。在杨倩之前，宁波选手王成意
曾获得过雅典奥运会女子 50 米小口径运
动步枪 3×20 的铜牌，也多次拿过亚运会
冠军。她也是虞利华的弟子。

可以这么说，杨倩登顶奥运，其背后
是宁波一代又一代射击人接续努力的结
果。但冲击奥运金牌的最后一棒为什么会
是杨倩？

我试图找出答案。
与杨倩交往最多的应该是项晓晓。虞

利华在宁波体校任教时，她是助理教练。
项晓晓告诉我，杨倩身上最大的两个优点
是：以不变应万变，对结果看得比较淡。

“那时在体校训练，打的还是纸靶。
每打一枪，靶纸就会回到射手的射击位。
一些性急顽皮的小选手会非常关注，调皮
捣蛋的，甚至会用手去抠靶纸，让弹着点
的九环往十环上靠。而杨倩是瞄也不瞄，
很随意地把靶纸覆在了一边。”项晓晓回
忆道。

东京奥运会结束后，央媒采访杨倩，
也问了她一个问题：比赛中，你会不会去
看别人的分数？她说：从不。她的脑海里
只有一个念头：打好这一枪！

在生活里，杨倩的这种不争、不在乎
的性格，也是自然呈现。虞利华清晰地记
得，夏训之时他总要为自己的学生准备几
个西瓜。小队员们穿着厚重的射击服，大
热天训练完都是满头大汗，吃个西瓜正好
解暑。切开西瓜，队员们一拥而上，调皮
的还抢个大块来吃。而杨倩总是最后才慢
吞吞地过来。

人们还在传说，杨倩会在比赛间隙
沉沉睡去，进而惊讶于这个女孩神经的

“大条”。而更让人惊叹的是，才十几岁
的杨倩结束比赛后，会与素昧平生的裁
判聊上半天家常。这些细节，也正反映
出杨倩啥都不怕、啥都不在乎的强大心
理素质。

在大师姐王成意眼中，杨倩的成功登
顶是厚积薄发后的水到渠成。“你看，我
是 21 岁在雅典拿了铜牌，而杨倩在 21 岁
拿到了东京奥运的首金。”王成意说。

从事射击运动其实是非常枯燥的，在
漫长的训练过程中，几乎每个运动员都会
萌生放弃的念头。

王成意的主项是小口径运动步枪。运
动步枪有三种姿势，立姿、卧姿和跪姿，
而且是在室外。相比于气步枪，训练更加
辛苦。在她记忆中，唯一一次让她萌生退
意的是 1997 年的冬训。那时候，体校还
在宁波的西郊，训练的地方是一个大棚。
屋外下着雪，人冻得不行。握枪久了，整

个手臂生疼，如同万针扎心。“练跪姿，
右腿要弯曲，搁在另一个腿的下面，几个
小时训练后，右脚像一根弹簧站到了棉花
上，起来后，人根本立不稳。”

杨倩也不是没有萌生过放弃的念头。
一次是小时候去体校训练的一个月以后，
另外一次是进入清华大学后。有段时间，
杨倩放松了训练，跟同学们嘻嘻哈哈、无
所事事地“混”在一起。第一次是妈妈的
坚持让她没了退路，后一次是恩师虞利华
的提醒。

虞利华对王成意、杨倩的影响非常
大。王成意坦言，在人生的道路上，每
个关键时刻，虞利华都起到了决定性的
作用。就连她的先生也是虞利华介绍的。

王成意和杨倩，出成绩都很早，但
王成意走了一条体制内“循规蹈矩”的
路 ， 从 市 队 、 省 队 到 国 家 队 ， 一 路 走
来，直到 2015 年才以运动员身份正式退
役。而作为“00 后”的杨倩，却不走寻
常路。

杨倩的成名，在 2014 年的浙江省运
动会上。当时气步枪比赛还是 40 发决胜
负，杨倩打出了 399 环的成绩。要知道，
当时 10 环是最高环数，也就是她的 40 次
击发，只有一次落在了 9 环，其余都是最
高环数。那一年，杨倩才 15 岁。这个成
绩已属世界顶尖水平，连中国射击界的元
老王义夫闻讯也打电话来询问杨倩的来
历。

但杨倩不像王成意，没有很快地进入
省队。2015 年杨倩参加了清华大学射击
队冬令营的测试；2016 年作为高水平运
动员，进入清华附中就读。2018 年 6 月，
通过高考，她在 500 多名竞争者中脱颖而
出，成为清华大学经济管理学院的一名大
学生。

杨倩走上这条路，当然有虞利华的影
响。执教多年，虞利华越来越感觉到，作
为运动员，单纯靠比赛成绩成就人生，好
比是“一条腿”走路。进入大学的高水平
运动队，既可以不放弃训练，又可以学文
化，人生多了一个选择，会走得更稳。

“况且射击运动是非实力型项目，主观的
东西影响较大，文化学得好，对选手的认
知水平和调控能力的提高大有帮助。”虞
利华说。

果然，作为名校生的杨倩，在 2019
年突然“爆发”：这一年，她获得青运会
10 米气步枪个人冠军，这是她首个综合
性运动会的冠军；第十四届亚洲射击锦标
赛，杨倩获得洲际赛首个个人冠军；而在
2020 年，杨倩更是狂飙突进⋯⋯

前几年，虞利华也完成了他从体育系
统到教育系统的转型：受聘于海亮教育管
理集团射击队。他并不讳言，这其中的原
因，当然是对方开出的百万年薪。他说，
这也是对他多年执教的人生价值的肯定。
但另一方面，他也认定了射击运动完全可
以走体教融合的路子：“跳出体育的圈
子，也许可以让更多的人参与到射击运动
中来。”

宁波体育运动学校训练场

全运会，中国体育的最大盛会，它把
点燃开幕式主会场火炬最后一棒的荣耀，
给了东京奥运会首金获得者杨倩。

“中国青年五四奖章获得者”“全国三
八红旗手”“全国五一劳动奖章获得者”
等荣誉纷至沓来；许多国际知名品牌，找
到了杨倩做代言；网络世界，她更成了

“顶流”⋯⋯
中国的射击选手夺得奥运金牌很多，

但很少人能像杨倩那样引得全民关注。当
这个宁波女孩在奥运领奖台上双手过头，
做“比心”的可爱样子，注定她星途坦荡。

丸子头、小黄鸭头饰、美甲⋯⋯这些
“00 后”的可爱女孩才有的装扮，让人们
有了邻家小妹的感觉，也符合人们对新新
人类的美好期待；除了运动成绩跨越巅
峰，杨倩还是个名校生，更增加了人们对
她的喜爱⋯⋯而另一方面，她被一些人要
求成为完人，在放大镜下细细审视——这
或许是一个瞬间成为明星的小女孩，应该
付出的代价。

在网上，她的一切似乎都会成为话
题：去年年底，杨倩发在微博上的某国外
品牌运动鞋的照片，在有的人眼中竟成了
不爱国的象征，极端地狂吼：“滚出中
国！”；全运会开幕之前，她和队友跳了一
个嘻哈风格的舞蹈，视频发出后，“冠军
之中她飘得最高，她真的很容易摔得很惨
⋯⋯”阴阳怪气的话在网上不时出现。

但杨倩一以贯之地“不在意”“不在
乎”。没有解释，没有辩白，最多只是把相关
网络内容删去。而她在全运会上获得的两
枚金牌，是对那些人最好、最有力的回应。

尽管没有面对面见过杨倩，但我觉
得，生活中的她，应该有自己多彩的生
活。她喜欢做美甲，夺冠后想着妈妈做的
油焖大虾。爱好烘焙的王成意也对我说，
对射击选手而言，枯燥的训练之后，美食

是不可辜负的。对她来说，心中的理想就
是在数十年如一日的刻苦训练中，能有自
由的一方天地。王成意的网名叫“游闲
子”，也说明了她现在或者她想要的生活
状态。

原本，这位奥运会铜牌、5 枚亚运会
金牌的获得者，是可以留在省队执教的。
在省队，或许在事业上会有更大的发展空
间。但因为先生在宁波，家在宁波，王成
意作出了平凡的选择——回到故乡。她是
体校工会的副主席，前年，又回到步枪组
执教，安安静静地过着她的平凡生活。

10 月 26 日，杨倩也作出了一个让人
意外的选择。她表示，她不会参加今年的
射击世界杯总决赛，原因是“已落下太多
清华的课程，如果参加比赛，回来又要隔
离一个月，不能上课，所以只能缺席”。

在学业和比赛之间，杨倩选择了前
者。

我们无法判定杨倩的这一选择对她今
后的射击生涯有怎样的影响；我们更无法
预知杨倩在下一届奥运会上是否还会如此
动人地亮相。是继续跨越又一高峰，还是
坦然地把每一天都视若平凡？

那天，王成意给我讲了一件事。她在
师哥、两届奥运会射击冠军杨凌的笔记本
上看到一段话：“我本是平凡人，曾经辉
煌过，想要再辉煌，再做平凡人。”而这
段文字最初的源头，是著名心理学家、曾
是国家射击队随队心理医生刘淑慧的授课
名言。

不是吗？
平凡的坚持，成就刹那的伟大。
但荣耀过后，也许，平凡才是唯一的

答案！

（本版图片除署名外由新华社和受访
者提供）

西安全运会开幕式主会场

2021年7月24日

平 凡 荣 耀与

2021年7月27日

2021年9月10日

2021年9月15日

东京奥运会，杨倩比赛中。 西安全运会，杨倩点燃开幕式火炬。

虞利华，射击国家级教练，杨倩恩师。图为他年轻时的训练照。 王成意，2004年获得雅典奥运会
女子小口径运动步枪3×20铜牌。

虞利华和弟子在黄浦江畔合影。

2021年8月20日

□报告文学

面对“冠军墙”，宁波体育运动学校小选手在进行动作练习。
（汤丹文 摄）


